

# 光の子

発行／社会福祉法人 光の子どもの家  
 編集／光の子 編集委員会  
 〒349-11 北埼玉郡大利根町砂原277  
 TEL／0480-72-3883  
 振替／東京3-128022  
 印刷／(株)ドモン企画

おにいちやんと

いつしょ



3才　おおさか　ゆうこ

語呂合わせの好きなわれわれ日  
 本人は、それによって時には樂しい諧謔となり、時には嫌な思いに打ち沈む。

帶を持たせて百まで生きるボーズをとるかと思うと、病院では四号という病室はない。四是死に通じてこれを厭つ。

語呂合わせは二〇〇年前の江戸時代から流行した。それ以前四の字が嫌がられたのかどうか、わたしは知らないが、国技である相撲は中国の宮殿作りになぞらえて四本柱を備えている。北が正面で黒房、南は赤、東は青、西は白房を垂らしている。

中国では奇数より偶数が喜ばれる。二や四是対であつて物事が納まり安定があるのである。

聖書で四の字は決して忌み嫌われる数字ではない。民数記には、代々衣服のすその四すみに、青ひもで房をつけさせ、主のいましめを思い出させるようにせよと、あ

施設は苦難を経て開設四年目にはいった。堅張の連續だった職員たちも、ここに来て、それを緩めて一息入れたいところである。

しかし、子どもたちの日一日と心身ともに成長しているさまを前

## 開設四年目

(ルカ・十二・六)

理事長　福島　勲

語呂合わせの好きなわれわれ日

る。(十五・三七)

四〇日、四〇夜は長い日数や期

間をあらわしている。

エゼキエル書やヨハネ黙示録には、四つの生きものや角といった四の数が多い。

四福音書は四人の弟子によってあるいはヘブル人向けに、あるいはギリシャ系の人たちに、イエスがキリストであることを丹念緻美に証している。

序ながら一三の数を忌む風習は直接キリスト教からではなく他の系統からである。(P・ヒューズ著・早乙女訳・呪術・筑摩叢書)

ところで興味本位で四の字に関わりある事項を漁つて弄んでいるわけではない。

色は黒いが慎み深いその少女は、はじめ、この奇怪な笑いの衝動を止めようとしたが、どうせればどうせらえるほど笑いのかたまりは膨らんで、とうとう彼女の全身をゆすり飛び出してしまったのだ。

すると、その笑いが乗り移りで、もしたように、こんどは隣の席の少女が机をふるわせて笑い出した。笑いはたちまち教室中の少女たちに伝染した。

笑いをたしなめようとした若い女教師までが、チョークを放り出

学校中が付近のジャングルを搔るがすほどに笑い転げるには大した時間はからなかつた。笑いはジャングルを越えた他のスクールにも飛び火した。そうして、この独立したばかりの未開国の少女という少女が、天を仰いで「ゲラゲラ」と笑い出したのである。

突如として國中の少女たちに蔓延したこの奇病に驚いた國連では急遽大勢の医師や学者を派遣して病因の究明と治療に乗り出した。医師たちは首をひねった。笑いのビールスは、どう培養しても彼らの試験管には出てこなかつたから

巨大的な銀色の鳥から出てきた珍妙な人間の一団は、国連から派遣された調査団の一団であった。やがて彼らは大量の医師、官教師、教師、技術者たちと、ブルトーザー やクレーン車や夥しい機材をジヤングルに送りこんできた。

緑の原野が切り拓かれ、そこに教会ができ、学校ができ、病院が建てられた。開校式に招かれた派遣団の団長は、満足気に少女たちに向かって、「今日から皆さんは文明の恩恵に浴することができるのです」と

「文明の急激な押しつけによる  
集団ヒステリ－症状」というのが  
その所見と病名である。

だが、少女たちの笑いの根源が  
本当はそのような病名をつくり出  
した学者たちをも含めたところの  
文明そのものに対する不信と貢発  
のへ晒いへであったことに、学者  
たちは誰ひとり気付かなかつたの  
である。

\* \* \*

これは二十数年前、アフリカの  
タンガニーカで実際に起つた」  
とです。

エッセー  
笑  
い  
黛 執 (俳人)

笑いは突然起つた。  
なんのための笑いかは、最初に  
笑い出した当の少女でさえ判らな  
かつた。

して笑いはじめたのである。  
笑いのなかで教師は、自分が少  
女たちを教えていることが、なぜ

前ふいに事運音とともにジャングルの緑をかすめて舞い降りた、巨大な銀色の鳥によって運ばれてきたのをちらして三歳の口くちごこち。

の歴史であり、あの銀色の巨大な鳥が飛行機というものであることがわかつた。

1988年10月31日 第 20 号

安閑とするわけにはいかない。四年目は聖書の譬で言えば、三年間、実のないちじくの木が所有主によって切り倒されようとする。しかし、園丁のとりなしによつて、今一年猶予され、まわりを掘り、肥料を施して、明年の実のりを持つ年である（ルカ・一三章六節）許されしかも成果を見守られている年である。

所管庁、一般有志、子どもら、職員、この四者の緊密な連繫により、指導、援助、精励努力と相俟つてよりよい効果の達成を願つものである。

激しい波打際に敷設されて護岸の役目を果たすテトラポット（テトラとはラテン語で四である）を思ひしめる四の効用である。

われわれの懸念の努力は申すまでもないが、その奥に見えない神のみ手のあることを忘れてはならない。

四年目も従来の年と同様に、恵みに満ちた年であることを信じる。また、そうあってほしいと心より念じている。

光の子どもの家のなかで、子どもたちと日常的に関わりながら、子どもたちのこれまでの生育歴に心患つことが多い。施設養育の目標を、さしあたり普通の家庭における養育においているわけだが、子どもたちのこれまでの生育環境の劣悪さが身にしみるからである。この生育環境におけるハンディキャップを子ども自身が克服し、社会的自立ができるよう職員たちの苦闘が日夜続けれられるのである。したがって、施設で生活している子どもたちと、普通に生活している子どもたちとの差異が大きければ大きいほど、その特異性に目を奪われてしまうことが多い。

一般に人々の関心も、この特異性に傾くことが多いのである。勿論、施設児童の不遇な生育環境への正しい理解と温かいご支援を期待したい。ただ、子どものもつ共通の特質から子どもを見ていくと、いう視点が必要と思うのである。

## 施設長 今関 公雄

養育することとは、どんなに条件を整えたとしても、決して容易なものではない。条件を整えるだけでも、物心両面での社会的負担は相当なものなのである。しかし、明日の社会を築く主人公が、子どもたちも、まぎれもなくその群れのなかに数えられていることは、厳粛な事実なのである。

折しも、高学歴社会を反映し、教育投資としての受験戦争時代の只中に子どもたちは漂流している。「親なく、家なく、学歴もなく」といわれる養護施設から東立つ子どもたちの前途には険しい状況がある。明日の社会や世界を熟慮する真摯に展出手するとき、子どもの養育実践の重い使命を実感させらるる日々である。

彼らがどう育てられて成長したかは、かれらの子どもたちが継承し、子々孫々へと展開されていくという意義を持つものなのであって、これらの社会的意義をふまえて、今日一日の子どもの養育のために、全身全霊を傾注していくといふことである。

## 児童養育の意義

施設長 今閔 公雄

ひかりのこ  
1988年10月31日 第20号

ひかりのこ  
1988年10月31日 第20号

ひかりのこ  
にして、一日たりとも手抜きして  
密閉とするわけにはいかない。

四年目は聖書の譬で言えば、三  
年間、実のないちじくの木が、  
所有主によって切り倒されようと  
する。しかし、園丁のとりなしに  
よって、今一年猶予され、まわり  
を掘り、肥料を施して、明年の実  
のりを持つ年である（ルカ・十三  
章六節）許されしかも成果を見守  
られている年である。

所管庁、一般有志、子どもらへ、  
職員、この四者の緊密な連携によ  
り、指導、援助、精励努力と相俟  
つてよりよい効果の達成を願うも  
のである。

激しい波打際に敷設されて護岸  
の役目を果たすテトラポット（テ  
トラとはラテン語で四である）を  
思わしめる四の効用である。

われわれの懸命の努力は申すま  
でもないが、その奥に見えない神  
のみ手のあることを忘れてはなら  
ない。

四年目も従来の年と同様に、恵  
みに満ちた年であることを信じる。  
また、そつあつほしいと心よ  
り念じている。

児童養育の意義

## 施設長 今関 公雄

つまり、施設であろうが家庭であろうが生活している場所の違いで子どもを区別せず、子どものはつ特質を理解した上で養育の意図を再確認したい。そうでなければ両者の垣根は超えられない。

子どもの特質は、概ね次の三五で考えられよう。

すべての子どもは、大人や社会の保護を必要としている。福祉的視点からの要保護性である。

すべての子どもは、障害を持つたないにかかわらず、どんな場合でも発達の可能性を内在している。発達可能態である。

すべての子どもは、次代を担う存在である。世代継承という社会的視点からの潜在主権者である。

このように見ると、子どもの性質はすぐれて未来的資質に富んでいるのである。「今日、社会が子どもを守り、明日、子どもが社会を造る」という標語に注目したい。

たしかに、養護施設で子どもたちがこれまでの少女たちは、褐色の裸身を恥じらうこともなく太陽に曝し、ジャングルの果実を思うがままに漁つて暮らしてきた。それが、あの日から変わったのだ。いや、変えられたのだ。

巨大な銀色の鳥から出てきた珍妙な人間の一団は、国連から派遣された調査団の一行であった。や

がて彼らは大量の医師、看護師、教師、技術者たちと、ブルトーザーやクレーン車や夥しい機材をジヤングルに送りこんできた。

緑の原野が切り拓かれ、そこに教会ができ、学校ができ、病院が建てられた。開校式に招かれた派遣団の団長は、満足気に少女たちに向かって、

である。

整えたとしても、決して容易なものではない。条件を整えるだけでも、物心両面での社会的負担は相当なものなのである。しかし、明日の社会を築く主人公が、子どもたちも、まぎれもなくその群衆のなかに数えられていることは、嚴粛な事実なのである。

折しも、高学歴社会を反映し、教育投資としての受験戦争時代の只中に子どもたちは漂流している。「親なく、家なく、学歴もなく」といわれる養育施設から東立つて、どもたちの前途には険しい状況がある。明日の社会も世界を熟慮する真摯に展頭手するとき、子どもの養育実践の重い使命を実感させらる日々である。

彼らがどう育てられて成長したかは、かれらの子どもたちが繼承しつゝ、子々孫々へと展開されていくという意義を持つものなのである。これらの社会的意義をふまえて、今日一日の子どもの養育のために、全身全霊を傾注していくといと願うものである。



## 光の子らしく

13

岩崎 まり子

短かった夏が過ぎ、萌季ちゃんは三センチ、燐ちゃんも二センチ身長伸び、子どもたちの身体は確実に一回り大きくなりました。また、新しい季節のなかを歩み始めています。

皆様この夏はいかがでしたでしょうか。光の子どもの家の夏はどの子どももより豊かになって、二学期を元気に頑張れるよう、子どもに応じた行事や日常生活を計画して迎えます。とりわけ、家族のもとへ帰省できない子どもへのとりくみは大きなテーマです。担当者が自分の家に泊まりに連れて行ったり、一緒に外出したりすることなどで対応しています。

燐ちゃんは、鎌田おばちゃんの家へ、萌季ちゃんは、横浜の私の実家へ連れて行ってお泊まりするのが常でした。この二月に燐ちゃんが加わったこともあり、この夏は仙道家で何か計画して対応しようと考えました。

ひかりのこ

ひかりのこ

1988年10月31日 第20号

☆回折光

## 『光の子』によせて

賀来

美津子（元養護施設保母）

毎度のことながら、お働きには尊敬と感謝の年で一杯です。

「光の子」第十七号を拝見致しまして、心の底からふるえる様な感動を覚えました。養護メモ「辞める」という一文です。

「退職」という本当に私たちにとって嫌な響きの出来事を、職員の皆様、特に館山さんと岩崎さんの心暖まる思いやりで、乗り越えようとなさっているお姿、本当に嬉しく思います。こうあらねばならないとおもいます。

人が辞めてゆく度に、そして自分が辞めてゆく時、どんな嫌な思いを体験してきたか、そこに、弱い信念であった自分の姿を思い出しつづいて悔してしまいます。三月末で五名中三名の保母さんが辞めてしまいました。子ども同志の話で「〇〇がいやになつたから辞めたんやつてー」など

見るみるきれいになつてゆくから

ひかりのこ

「えーっ海！ 萌季ちゃんも？」

「うれしいな、燐ちゃんも！」

「燐ちゃんも、海行く？」三様

の素敵な笑顔を見させてくれました

計画の八月十二日はじわじわと

やって来て、生憎の雨模様の中を

車に揺られ、夢に見た湯河原海岸

と、府川夫人に迎えられました。

翌日は、絶好の海水浴日和、総

れど三人。親や家族がたまには訪ねてくれるのに帰省できない矛盾。

仙道家には、十一人の子どもが生活しています。その中で帰省できぬ子どもは、萌季ちゃん、燐ちゃん、燐子ちゃん私が担当する三人だけです。たかが三人、さ

ねてくれるのに帰省できない矛盾。

親や家族と暮らせない日常的矛盾。

関係と血の濃淡が必ずしも一致しない矛盾。矛盾の多い環境を、この幼さで甘受している子どもたち

の小ささで甘受している子どもたち

も、きらめくような時間を創る計画をして、バランスすることを願い、家会議に諮りました。

早くから職員会議で言われてい

た、職員の友人である湯河原町の

府川様の離れた利用の提案があり、湯河原海岸での遊びを計画する

ことにしました。

府川様のご協力により、計画もまとまったある日、子どもたちにこの計画を話してやりました。

お姉さんの燐ちゃんに泣かれた懲りのスケールに呑まれてしまつたの

火がついたように抱っこしている腕の中で泣き出していました。

お姉さんの燐ちゃんから、そのままのスケールに呑まれてしまつたの

遊びしながら様子を見ていました。

これでは、これまでと同じで進歩

がありません。意を決して、怖い

もの知らずの燐ちゃんから、そし

て、負けず嫌いの萌季ちゃんと頗る

遊びしながら様子を見ていました。

これが、これまでと同じで進歩

がありません。意を決して、怖い

もの知らずの燐ちゃんから、そし

て、負けず嫌いの萌季ちゃんと頗る

遊びしながら様子を見ていました。

これが、これまでと同じで進歩

がありません。意を決して、怖い

もの知らずの燐ちゃんから、そし

て、負けず嫌いの萌季ちゃんと頗る

遊びしながら様子を見ていました。

これが、これまでと同じで進歩

がありません。意を決して、怖い

もの知らずの燐ちゃんから、そし

て、負けず嫌いの萌季ちゃんと頗る

遊びしながら様子を見ていました。

ひかりのこ

不思議です。独占できる愛情は

んなにも子どもたちを変えてゆくものかと、唯々おどろきです。

貴施設の子どもたちの表情が素

えなかつたものが、少しだけ見え

てきた様な気がします。今、自分

が子どもたちのためにしてやれる

ことは何かー。やり直しのきか

ない人生に汚点を残さないためにどうしてやれば良いのかー。

何かにつけ「親のない子は・・

とと言われると、気の強い娘は、涙

も見せず唇を噛んでいます。「笑

顔がとてもかわいいよ」といくら

言つても、すぐ俯いて黙ってしま

う娘もいます。ところが、飛んで

もないタラコチビルと氣にして

いた娘が、素敵な彼が出来る

見るみるきれいになつてゆくから

ひかりのこ

か、光の子どもの家が、本当に、

大病を致しまして、現在まだ歩行

訓練中です。言語も神様に預けて

あります。そうこう考え合わせて

みても、そちらのお子たちは幸せ

感謝致します。

そう、私にとってはすでに「光

の心を捉えたよう

一昨日は、明るく伸びのびした

光の子どもの家を拝見させていた

庭をめぐらす枕木のアイデアは、

だき、また、この足で、しかと庭

の心を捉えたよう

一昨日は、明るく伸びのびした

光の子どもの家を拝見させていた

庭をめぐらす枕木のアイデアは、

だき、また、この足で、しかと庭

の心を捉えたよう

參りました。感激も新たです。本

当に貴重な体験をすることができましたこと、嬉しく存じます。

私も、福岡市へ娘を嫁がせて四

青田風「光の家」を抜けて土手

ひかりのこ

1988年10月31日 第20号

うと、浮輪を使って胸まで位のところで遊ぶことが出来るよう、手をかき品をかえて試みました。

ほどなく二人ともすっかり波と遊ぶことができるようになります。

遊ぶことができるようになりました。それにつられて燐子ちゃんも

「バシャバシャ行こうよ」と波遊びをせがむようになります。

二泊三日のこの計画で三人の世

界が確実に広がったと思います。

そして今、何のこともなく、こ

親が傍にいないことが日常の子ど

もたちにとって、自分は何者なの

か、自問していく私の日常も再ス

タートです。へ身近な他人々に囲

まれているこの環境の中で、大切

なものを見失わない子どもであつ

て欲しい。心からそう願います。

自分が何者なのかは、隣合う他

者との関係のなかで決まるこ

とを思はれているこの頃です。

府川様ご夫妻、戸部・黛・太田

様たち、そして、坂口様ご夫妻な

どの善意に満ちたご協力によって、

このような「行事」ができました。

たくさんの人々のご好意によつて

この夏も彩られました。感謝。

☆回折光

## 『光の子』によせて

賀来

美津子（元養護施設保母）

毎度のことながら、お働きには尊敬と感謝の年で一杯です。

「光の子」第十七号を拝見致しまして、心の底からふるえる様な感動を覚えました。養護メモ「辞める」という一文です。

「退職」という本当に私たちにとって嫌な響きの出来事を、職員の皆様、特に館山さんと岩崎さんの心暖まる思いやりで、乗り越えようとなさっているお姿、本当に嬉しく思います。こうあらねばならないとおもいます。

人が辞めてゆく度に、そして自分が辞めてゆく時、どんな嫌な思いを体験してきたか、そこに、弱い信念であった自分の姿を思い出しつづいて悔してしまいます。三月末で五名中三名の保母さんが辞めてしまいました。子ども同志の話で「〇〇がいやになつたから辞めたんやつてー」など

ひかりのこ

ひかりのこ

ひかりのこ



**日誌抄**

七月二二日、  
九月三十日

七月二二日

七月二二日 夏休み！素晴らしい  
体験と美しい思い出をつくる  
うと夏休みオープニングフェ  
スティバル。園庭でバーベキ  
ューの夕食と計画の披露と。

二四日 夏期行事第一弾！幼児さ  
ん一六名が軽井沢へ。タカラ  
クラブのゲストハウスへ。雨  
と晴との四日間。高原の風と  
緑を満喫。ありがとうございます。

二九日 夏期行事第二弾！一年生  
く三年生の九名が八ヶ岳の天狗  
岳征服の三日間。三〇日、降  
り籠めていた雨も晴れ、白駒池、  
中山峠を経て、目指した天狗は  
体力や時間を考慮し断念し後日  
を期す。緑池→白樺尾根→白駒  
池到着は、遅い夕闇の頃。八時  
間もの岩山道に汗と涙と歎声を  
記す。倉沢お父さんお母さんに  
迎えられ、割烹「いろは」で心  
づくしの夕食。ありがとうございます。

八月四日から東大富教会CS夏期  
学校。那須高原で聖書と友だち  
と自然がいっぱいの三日間。

五日 夏期行事第三弾！茨城の平  
井海岸に原田家の幼児八人が。  
晴天の一日。真っ黒になつて。

六日 大宮ロータリークラブの五  
名に来訪。見学と交歓の時を。  
七日 この頃からお盆帰省が始ま  
る。家族に迎えられて久し振り  
の数日、甘えと交流をたっぷり。  
家族調整の効果を確認の旬日。

十日 夏期行事第四弾！この日の  
ために五月から敷地整美の三月  
余り、汗した結果の大島行。四  
年生く六年生の五名。海のない  
県からで、かい海原の中に浮か  
ぶ大島へ、台風までが歓迎の三  
日間。海に浸かり海を味わう。  
岡本旅館のご厚意に心から感謝。  
毎月ありがとうございます。

二八日 熱烈な支援のアップルク  
ラブ来訪してドッグショウの署  
中お見舞い。犬と仲良しの午後  
をありがとうございました。

三〇日 さよなら夏休み大バーベ  
キューの夕食会。二学期へ  
向けて決意も。

九月一日 元気に二学期開始！  
開塾式初からご支援の流山の桜  
間さん来訪。子どもの成長と元  
気を喜んで下さる。感謝。

九日 連絡協議会実施。

十二日 薩摩町のビエロさん、た  
くさんパンをありがとうございます。

十九日 夏期行事第五弾！佐藤家  
全員が予定していた奥長瀬キヤ  
ンプを台風のため断念。筑波山  
登山を決行。三才の女の子も完  
全登頂。ばんざい。

二十日 大利根剣友会昇級審査。  
飛び級で四級の六年男子。

二二日 江森理容店整髪ご奉仕。  
毎月ありがとうございます。

二三日 丹波市立小学校の夏期行事  
第一弾！四〇日間の成果を報告し、  
バーベキューの夕食会。二学期へ  
向けて決意も。

九月一日 元気に二学期開始！  
開塾式初からご支援の流山の桜  
間さん来訪。子どもの成長と元  
気を喜んで下さる。感謝。

十一日 狹山シャローム教会より  
来訪して励まされる。この間も  
多くのご支援が。感謝。（くら）

暑い中ありがとうございました。

**反射光**

大利根を見送る芒  
が銀色に波立つて

います☆四年目の歩みも後半に入  
り最初にやって来た子どもに「お  
前が小さかった頃」の話をしてや  
って笑い合う時も持てるようにな  
りました☆これまでに寄せられた  
お励ましとお祈りご支援には筆舌  
に尽くせない感謝の思いに胸塞が  
れます☆そんな思いを込めて第四  
回目の感謝の集いを催します。子  
どもたちともどもおもてなしをし  
感謝と交歓のひとときとに願いま  
す☆地盤の沈下の激しさには驚か  
されています。春から上下水道管  
の損傷等が続き対策に苦慮します  
☆栗橋町の村松塗装店の内装のペ  
ンキ作業のご奉仕や利害を超えた  
羽鳥設備、高沢工務店のご協力に  
は底をつけた修繕費を大変助けら  
れ感謝です☆汚い株でボロ儲けの  
政治家や財界人の話題がマスコミ  
に登り、何のために財や能力を用  
いるかを見誤った人間の姿をそこ  
に見ます☆何のための光の子ども  
みます。更なるご支援を！（哲）